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合璧争锋合璧争锋，，上汽上汽““绿芯绿芯””锋芒璀璨锋芒璀璨

本报记者 顾行成

先 练 基 本 功先 练 基 本 功 ，， 再 打 组 合再 打 组 合

拳拳。。成立于成立于20092009年年，，新能源汽新能源汽

车能源管理领域的领先者上汽车能源管理领域的领先者上汽

捷能公司捷能公司，，正在给出自己的答正在给出自己的答

案案：：快速打磨上汽研发总院七快速打磨上汽研发总院七

大技术底座之一的大技术底座之一的““上汽绿上汽绿

芯芯””，，让新能源汽车的让新能源汽车的““倚天剑倚天剑

屠龙刀屠龙刀””锋芒更璀璨锋芒更璀璨，，合力更合力更

强大强大。。

电驱系统是新能源汽车的电驱系统是新能源汽车的

““心脏心脏””，，不仅关系着新能源汽不仅关系着新能源汽

车的续航里程及动力车的续航里程及动力，，还能在还能在

安全安全、、舒适方面给消费者带来舒适方面给消费者带来

更好的体验更好的体验。。““上汽正向开发的上汽正向开发的

电驱系统技术电驱系统技术，，目前世界上只目前世界上只

有两家整车企业自主掌控有两家整车企业自主掌控，，分分

别是丰田和特斯拉别是丰田和特斯拉。。””上汽捷能上汽捷能

公司总经理朱军说公司总经理朱军说。。

从从 20162016 年起年起，，上汽以上汽以““绿绿

芯芯””品牌命名自主掌控的电驱品牌命名自主掌控的电驱

系统技术系统技术，，意在为中国新能源意在为中国新能源

汽车的绿色可持续发展贡献更汽车的绿色可持续发展贡献更

大力量大力量。。

“‘“‘绿芯绿芯’’承担了上汽自承担了上汽自

主品牌插电强混主品牌插电强混EDUEDU超级电驱超级电驱

和纯电动和纯电动 EDSEDS 超级电驱系统的超级电驱系统的

开发任务开发任务。。””上汽创新研发总院上汽创新研发总院

电驱业务执行总监王健表示电驱业务执行总监王健表示。。

高性能高性能、、高效率和用户体高效率和用户体

验高级感验高级感，，上汽绿芯团队一直上汽绿芯团队一直

以这以这““三高三高””目标来衡量自己目标来衡量自己

的技术水平的技术水平。。

在汽车行业在汽车行业，，丰田汽车曾丰田汽车曾

经垄断了混动汽车的电驱动技经垄断了混动汽车的电驱动技

术术。。上汽不断进行技术升级和上汽不断进行技术升级和

成本优化成本优化。。不久前正式启动预不久前正式启动预

售 的 荣 威 超 混售 的 荣 威 超 混 eRXeRX55，， 00--

100100km/hkm/h加速成绩为加速成绩为66..99秒秒，，在在

同级别车型中同级别车型中，，性能参数遥遥性能参数遥遥

领先领先。。上汽绿芯把上汽绿芯把 eRXeRX55 的电的电

机功率调高机功率调高，，配合业内创新设配合业内创新设

计的计的 1010 速速 EDUEDU 智能电驱变速智能电驱变速

箱箱，，给用户带来更高效而平顺给用户带来更高效而平顺

的高速行驶体验的高速行驶体验。。

随着新能源汽车的加速普随着新能源汽车的加速普

及及，，上汽绿芯开始加速发力纯上汽绿芯开始加速发力纯

电驱动系统电驱动系统。。上汽绿芯上汽绿芯EE22 EDSEDS

超级电驱系统的功率密度已经超级电驱系统的功率密度已经

提前达到了国家提前达到了国家20352035年的行业年的行业

标准标准，，与上一代产品相比与上一代产品相比，，实实

现了重量更轻现了重量更轻、、体积更小体积更小、、散散

热性能更好热性能更好。。

““ 散 热 性 能 直 接 影 响散 热 性 能 直 接 影 响 00--

100100km/hkm/h加速的衰减加速的衰减。。””王健介王健介

绍道绍道，，纯电动汽车智己纯电动汽车智己LL77连续连续

进行进行 2020 次次 00--100100km/hkm/h 加速之加速之

后后，，输出功率几乎没有衰减输出功率几乎没有衰减。。

而市场上其他竞品最多七八次而市场上其他竞品最多七八次

加速后加速后，，动力输出就接不上动力输出就接不上

了了。。““我们的技术就是要给消费我们的技术就是要给消费

者传递一种信心者传递一种信心，，让你愿意去让你愿意去

充分相信这辆车的动力表现充分相信这辆车的动力表现。。””

目前目前，，上汽绿芯面临的最上汽绿芯面临的最

大挑战是如何提升开发效率大挑战是如何提升开发效率。。

““销量达到一定规模时销量达到一定规模时，，必须走必须走

平台化开发的道路平台化开发的道路。。””朱军说朱军说。。

在在““绿芯绿芯””纯电电驱系统纯电电驱系统

的开发中的开发中，，这一愿望得以实这一愿望得以实

现现。。先是通过将电机先是通过将电机、、电控电控，，

以及减速器等动力部件集成为以及减速器等动力部件集成为

一体一体，，形成被称为形成被称为““电轴电轴””的的

纯电电驱系统纯电电驱系统，，而后可以根据而后可以根据

整车性能及需求进行组合应整车性能及需求进行组合应

用用。。王健拿出一套大王健拿出一套大、、中中、、小小

三个电驱系统模型进行演示三个电驱系统模型进行演示：：

““这个超级电驱系统由这个超级电驱系统由AA、、BB、、CC

三根电轴组成三根电轴组成，，分别支持最大分别支持最大

150150kWkW、、180180kWkW 和和 250250kWkW 的功的功

率输出率输出，，可以自由组合可以自由组合，，支持支持

前驱前驱、、后驱和四驱后驱和四驱。。””

““技术底座的形成有利于成技术底座的形成有利于成

本和质量的控制本和质量的控制。。研发总院的研发总院的

工程师们可以用更多的精力聚工程师们可以用更多的精力聚

焦用户需求焦用户需求，，把技术把技术‘‘长板长板’’

长长。。””研发总院整车项目部总工研发总院整车项目部总工

程师辛兢泽说程师辛兢泽说：：““从从 MG MUMG MU--

LANLAN 到飞凡到飞凡 RR77、、智己智己 LL77，，都都

得益于绿芯得益于绿芯、、魔方魔方、、星云纯电星云纯电

专属平台一起发力专属平台一起发力。。我们现在我们现在

可以快速响应市场反馈可以快速响应市场反馈，，向海向海

内外输出更多爆款产品内外输出更多爆款产品。。””

““我们不会简单我们不会简单‘‘修补修补’’供供

应商提供的产品方案应商提供的产品方案，，尤其是尤其是

在电控系统在电控系统、、NVHNVH 控制控制、、散散

热热，，以及以及 EMCEMC （（电磁兼容性电磁兼容性））

这些关键技术上这些关键技术上，，我们一直坚我们一直坚

持正向自主开发持正向自主开发。。””EDSEDS项目高项目高

级总监葛海龙表示级总监葛海龙表示，，“‘“‘绿芯绿芯’’

团队通过自研定制团队通过自研定制，，将电控系将电控系

统的有效输出电流值提升至统的有效输出电流值提升至680680

安培安培，，最高可输出最高可输出10001000安培电安培电

流流，，直接助力直接助力 CC 轴电驱系统峰轴电驱系统峰

值功率提升至值功率提升至 250250kWkW，，让上汽让上汽

纯电动车的动力输出纯电动车的动力输出‘‘爆表爆表’’，，

现 有 多 款 车 型 已 经 入 驻现 有 多 款 车 型 已 经 入 驻 00--

100100km/hkm/h 加速加速 33 秒秒、、44 秒俱乐秒俱乐

部部。。””

不被不被““卡脖子卡脖子””，，构建自主构建自主

安全安全、、多元可控的产业链供应多元可控的产业链供应

链链，，也是技术底座带来的好处也是技术底座带来的好处

之一之一。。

““很多技术还需要打破国外很多技术还需要打破国外

技术和产品垄断技术和产品垄断。。通过坚持正通过坚持正

向研发向研发，，我们不仅助力相关产我们不仅助力相关产

业链的国产化进程业链的国产化进程，，同时也降同时也降

低 了 成 本低 了 成 本 。。 尤 其 是尤 其 是 MCUMCU 芯芯

片片，，一个小小的电驱系统就涉一个小小的电驱系统就涉

及几十个芯片及几十个芯片。。接下来接下来，，我们我们

还将进一步加大还将进一步加大 MCUMCU 芯片的芯片的

国产化率国产化率。。””MCUMCU 控制首席工控制首席工

程师王东萃表示程师王东萃表示。。

““研发总院成立之初研发总院成立之初，，常务常务

副院长芦勇就让所有研发人副院长芦勇就让所有研发人

员员，，包括包括 77 大底座所有总监赶大底座所有总监赶

到一线到一线，，深入听取用户的声深入听取用户的声

音音，，分析和研究竞争对手的优分析和研究竞争对手的优

势及劣势势及劣势。。””辛兢泽说道辛兢泽说道，，““不不

仅让工程师们直面用户需求和仅让工程师们直面用户需求和

痛点痛点，，也为研发总院打造七大也为研发总院打造七大

技术底座技术底座、、精准定义产品指明精准定义产品指明

了方向和策略了方向和策略。。””

到到““听得到炮火声听得到炮火声””的一的一

线去线去，，让工程师更能理解并快让工程师更能理解并快

速响应市场部提出的性能需求速响应市场部提出的性能需求。。

之前之前，，用户对电动车车内用户对电动车车内

噪音有意见噪音有意见。。为了减少电机噪为了减少电机噪

音音，，团队动了不少脑筋团队动了不少脑筋。。电机电机

技术负责人黄少锐介绍说技术负责人黄少锐介绍说：：““我我

们从设计源头开始们从设计源头开始，，从材料选从材料选

用等各个维度寻找降低噪音的用等各个维度寻找降低噪音的

办法办法，，还自研创新了不少技术还自研创新了不少技术

工艺工艺。。上汽上汽‘‘绿芯绿芯’’的电机和的电机和

同级别电机相比同级别电机相比，，噪音控制已噪音控制已

经领先了经领先了1010个分贝的距离个分贝的距离。。””

目前目前，，上汽绿芯插混第三上汽绿芯插混第三

代产品正在开发中代产品正在开发中，，并将于并将于

20232023 年上市年上市。。纯电动第三代产纯电动第三代产

品已经上市品已经上市，，和和““魔方魔方””电池电池

一起一起，，已进入全新纯电平台引已进入全新纯电平台引

领车辆开发的阶段领车辆开发的阶段。。

明年明年，，上汽上汽““绿芯绿芯””还将还将

集中攻关集中攻关800800VV高压电驱动高压电驱动，，结结

合自研的电驱系统合自研的电驱系统，，实现实现 AA、、

BB、、 CC 三 轴三 轴 200200kWkW、、 300300kWkW、、

400400kWkW的电驱系统组合升级的电驱系统组合升级。。

““我们希望经过七大技术底我们希望经过七大技术底

座的赋能座的赋能，，上汽的新能源汽车上汽的新能源汽车

能快速达成百万辆销量的目能快速达成百万辆销量的目

标标。。””采访中采访中，，王健一直在表达王健一直在表达

这样一种朴实的愿望和信心这样一种朴实的愿望和信心。。

2022年3月，上汽

集团宣布成立研发总

院，整合集团旗下自主

研发优势资源“集中力

量办大事”。5月，上

汽在股东大会上首次宣

布，研发总院要重点从

客户体验出发，聚力打

造“七大技术底座”，

为自主品牌全线赋能。

七大技术底座涵盖

三大整车技术和四大关

键系统技术。其中，三

大整车技术分别被命名

为“上汽珠峰”“上汽

星 云 ” 与 “ 上 汽 星

河”，分别对应机电一

体化架构、纯电专属系

统化平台和氢能源专属

架构。四大关键系统技

术是“上汽魔方”“上

汽蓝芯”“上汽绿芯”

和“上汽银河”，与电

池系统、动力总成系

统、电驱动系统和全栈

智能车解决方案对应。

“七剑下天山”，表

明上汽转型成为“用户

型高科技公司”的坚定

决心。本报将以专版形

式，进行连续报道。

在内卷日趋白热化的新能源汽车赛道上，如何才能领先时代，同时还能持续不断地进行“高效可靠输出”？

上汽“绿芯”承担

了上汽自主品牌的插

电强混EDU超级电

驱和纯电动EDS超

级电驱系统的开发任

务。其中，超级电驱

系统采用“三合一”的

总成，将电机、电控，

以及减速器等动力部

件集成为一体，可以

根据整车性能及需求

进行组合应用，支持

前驱、后驱、四驱应用

场景。

绿
芯

高性能、高效率和用户

体验高级感。在超级电驱系

统研发之初，上汽“绿芯”

团队给自己定下了“三高”

目标。

上汽“绿芯”目前的电

驱系统采用“三合一”的总

成，将电机、电控，以及减

速器等动力部件集成为一

体，与过去相比，成本更

低、重量更轻，体积更小。

明年，上汽“绿芯”将

集中攻关 800V 高压电驱

动，结合定制自研的电驱系

统，实现 A、B、C 三轴

200kW、300kW、400kW

的电驱系统组合升级。

数读绿芯

“绿芯”团队通过自研定

制，将电控系统的有效输出

电流值提升至680安培，最

高可输出 1000 安培电流，

直接助力C轴电驱系统峰值

功率提升至250kW。

3

3

800

1000

上汽“绿芯”超级电驱

系统由A、B、C三根电轴组

成，分别支持最大150kW、

180kW和250kW的功率输

出；还可以自由组合，支持

前驱、后驱、四驱应用场景。

3

将目标定在“三高”
“三轴”打出组合拳

用户思维的洗礼


